

**Weiter Blick ins Land –
Die Jäger-Sammler von Groß Fredenwalde und der Wandel
Mitteleuropas im 7.-5. Jahrtausend v. Chr.**

**Wide View Across the Land –
The hunter-gatherers of Groß Fredenwalde and the trans-
formation of Central Europe in the 7th-5th millennium BC**

15.-16. April 2024

Archäologisches Landesmuseum - Paulikloster
Neustädtische Heidestr. 28, 14776 Brandenburg an der Havel



Organisation

Henny Piezonka (Freie Universität Berlin)

Franz Schopper (Brandenburgisches Landesamt für Denkmalpflege & Brandenburgisches
Landesmuseum)

Thomas Terberger (Niedersächsisches Landesamt für Denkmalpflege & Universität
Göttingen)



PROGRAMM / PROGRAMME

Montag / Monday, 15.4.2023

Das mesolithische Gräberfeld Groß Fredenwalde und sein regionaler Kontext / The Mesolithic cemetery of Groß Fredenwalde and its regional context

- 09:30-09:45 Begrüßung / Welcome address (*Franz Schopper*)
- 09:45-10:05 Einführung: Groß Fredenwalde und die Welt der späten Jäger-Sammler, 7.-5. Jt. v.Chr. (*Thomas Terberger / Henny Piezonka*)
- 10:05-10:25 Das älteste Gräberfeld Deutschlands in Groß Fredenwalde: Befunde, Funde und regionales Umfeld (*Andreas Kotula / Thomas Schenk / Thomas Terberger*)
- 10:25-10:45 Kerngesund und jung gestorben? Was die Skelettreste von Groß Fredenwalde über das Leben später Jäger-Sammler verraten (*Bettina Jungklaus / Kerstin Lidén / Henny Piezonka*)
- 10:45-10:55 Diskussion / Discussion
- 10:55-11:15 Kaffeepause / Coffee Break
- 11:15-11:35 Groß Fredenwalde und die Umwelt im späten Mesolithikum (*Sebastian Lorenz*)
- 11:35-11:55 Von Tierzahnschmuck und Messerklingen: Rathsdorf und Groß Fredenwalde im Lichte mesolithischer Grabausstattungen (*Andreas Kotula / Ewa Dutkiewicz/ Maha Ismail-Weber*)
- 12:55-12:15 Die mesolithische Gräberlandschaft der norddeutschen Tiefebene (*Andreas Kotula*)
- 12:15-12:35 Die Bandkeramik in Brandenburg und ihre Kontakte (*Erwin Czesla*)
- 12:35-12:45 Diskussion / Discussion
- 12:45-13:45 Mittagspause / Lunch Break

Späte Jäger-Sammler-Fischer zwischen Ostsee und Alpen / Late hunter-gatherer-fishers between the Baltic Sea and the Alps

- 13:45-14:05 Doggerland – Mesolithic people from a sunken world (*Luc Amkreutz/ Hans Peeters*)
- 14:05-14:25 Von loose human bones zu mesolithischen Gräberfeldern in Südsandinavien (*Søren A. Sørensen / Lasse Sørensen*)
- 14:25-14:45 Sedentary foragers? Mesolithic burial sites in the Eastern Baltic (*Mari Törv*)
- 14:45-15:05 Klimatevents und Kulturentwicklung während des Mesolithikums in Mitteleuropa (*Birgit Gehlen*)
- 15:05-15:15 Diskussion / Discussion
- 15:15-15:40 Kaffeepause / Coffee Break

- 15:40-16:00 The Late Mesolithic settlement and burial site of Nivå 10 (Zealand) and its regional context (*Ole Lass Jensen*)
- 16:00-16:20 Neue Ergebnisse zum mesolithischen Fundplatz Duvensee (*Harald Lübke*)
- 16:20-16:40 A strange late Mesolithic double grave with a fragment of a slotted dagger (*Lars Larsson*)
- 16:40-17:00 Geisterwelten: Das Grab von Bad Dürrenberg und magische Praktiken im späten Mesolithikum (*Jörg Orschiedt / Harald Meller*)
- 17:00-17:20 Amulets and Protective patterns - Late Mesolithic art in Scandinavia (*Peter Vang Petersen*)
- 17:20-17:30 Diskussion / Discussion

ABENDVORTRAG / EVENING LECTURE

- 18:00 Zwischen Brandenburg und Transural – Neue Forschungen zu Jäger-Sammler-Lebenswelten in Nordeurasien (*Henny Piezonka*)
- 19:00 Empfang der Archäologischen Gesellschaft Brandenburg für Dr. Bernhard Gramsch zum 90. Geburtstag/ Reception by the Archaeological Society Brandenburg in honour of Dr. Bernhard Gramsch

Dienstag / Tuesday, 16.4.2023

Synthesen – Welten im Wandel zwischen 7000 und 4200 v. Chr. /

Sythesis – Changing worlds between 7000 and 4200 BC

- 09:00-09:20 Klimawandel: Welche Rolle spielte das 8.2-Event für die Kulturdynamik in Westeurasien? (*Lee Clare*)
- 09:20-09:40 The Blade-and-Trapeze Horizon in Western Eurasia. Where it might have come from, and what happened to it in the course of time (*Detlef Gronenborn, hybrid*)
- 09:40-10:00 Humans, animals, identities (*Kristina Mannermaa*)
- 10:00-10:20 Umgang mit Tod und Totenbehandlung in Jäger-Sammler-Gesellschaften aus archäologisch-ethnographischer Perspektive (*Henny Piezonka*)
- 10.20-10.40 Special treatment of the dead – the example of the Magdalenian human remains of Msszycka cave (*Francesc Marginedas*)
- 10:40-10:50 Diskussion / Discussion
- 10:50-11:10 Kaffeepause / Coffee Break
- 11:10-11:30 Clash in leerer Landschaft? Populationsdynamiken später Jäger-Sammler und früher Bauern (*Johannes Müller, hybrid*)
- 11:30-11:50 Communication networks of late hunter-gatherers and early farmers in the 6th-5th mill. BC from the Carpathian Basin to the coast (*Jacek Kabacinski/ Czekaj-Zastawny*)
- 11:50-12:10 Durch die Ewigen Weiten. Objekt- und Informationstransfer in der Nordeuropäischen Tiefebene während des Mesolithikums (*Florian Klimscha*)
- 12:10-12:30 Die letzten Jäger-Sammler-Fischer – revisited (*Friedrich Lüth / Anja Behrens/ Bettina Jungklaus / Thomas Terberger*)
- 12:30-12:40 Diskussion / Discussion
- 12:40-14:00 Mittagspause / Lunch Break

Nachmittagsprogramm / Afternoon Programme

- 14:00-16:00 Museumsführung und Diskussion der Neufunde aus Groß Fredenwalde und Rathsdorf / Guided tour through the museum and discussion of the new finds from Groß Fredenwalde and Rathsdorf